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中印外長五共識緩和邊境局勢
專家：雙方通過外交解決分歧意願強 當前關鍵在於印方須言行一致

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言
人9月11日在答記者問時表示，中方針對美國務
院限制中國駐美使領館及其人員活動採取反制措
施，對美駐華使領館包括美駐香港總領館及其人
員的活動採取對等限制。
有記者提問，中方9月3日曾批評了美國務院對
中國駐美使領館及其人員活動進一步採取限制措

施，並表示將根據形勢發展作出正當必要反應。
請問中方是否採取了具體措施？
外交部發言人表示，正如中方9月3日指出，去

年10月以來，美國務院對中國駐美使領館及其人
員在美正常履職多次出台限制措施。美方做法嚴
重違反國際法和國際關係基本準則，嚴重干擾中
美關係和雙邊正常交往。

措施涉美駐香港總領館
發言人說，為敦促美方及早撤銷其錯誤做法，

中方已於近日發出外交照會，對美駐華使領館包
括美駐香港總領館及其人員的活動採取對等限
制，有關措施涉及美駐華使領館包括美駐香港總
領館的高級外交官及其他所有人員。

發言人強調，必須指出，中方上述舉措是對美
方錯誤行徑作出的正當、必要反應。中方將繼續
支持兩國各界開展正常交流與合作。中國駐美使
領館將繼續與美國各界保持正常交往。我們再次
敦促美方立即糾正錯誤，撤銷限制中國駐美使領
館及其人員活動的無理做法。中方將根據美方行
動作出對等回應。

中方對等限制美駐華使領館及其人員活動

兩國外長達成五點共識包括：一、兩國外長
同意雙方應遵循兩國領導人達成的關於發

展中印關係的一系列重要共識，包括不讓兩國分
歧上升為爭端。
二、兩國外長認為，邊境地區當前形勢不符
合雙方利益，兩國邊防部隊應該繼續對話，盡快
脫離接觸，保持必要距離，緩和現地事態。
三、兩國外長認為，雙方應恪守現有邊境事
務協議和規定，維護邊境地區的和平與安寧，避
免採取任何可能使事態升級的行動。
四、雙方同意繼續通過中印邊界問題特別代
表會晤機制保持溝通，繼續開展中印邊境事務磋
商與協調工作機制磋商。
五、兩國外長同意，隨着局勢緩和，雙方應

加快完成新的建立互信措施，維護和增強邊境地
區的和平安寧。
藍建學表示，中印雙方邊境對峙未緩解的背

景下，兩國外長艱難達成五點共識實屬不易，表
明雙方都有通過外交途徑解決分歧的強烈意願，
也體現中印都是成熟的大國。「希望印方言行一
致，與中方相向而行，避免再採取使事態升級的
危險行動發生，比如開槍。保持克制，盡早脫離
接觸，為兩國外交解決分歧、不讓分歧上升為爭
端創造條件。」

應回到會晤磋商機制解決爭端
這位國際問題專家表示，中印雙方尤其是印

方需要保持克制，摒棄試圖通過武力威脅或施壓

的辦法來解決邊界爭端的念頭，回到邊界問題特
代會晤機制和邊境事務磋商協調機制的軌道上
來。「把解決邊界問題作為中印關係的全部和發
展中印關係的先決條件，既不現實也不理性，只
會讓雙方積怨越積越深。」
藍建學最後指出，印方還應克制自己的反華

輿論，應從自身長遠利益出發，停止一系列反
華舉措，不應任由兩國關係自由落體。這些反
華動作傷不到中方，但能顯著惡化中國民眾對
印度的觀感，日後要修復中印關係可能難度太
大。當前國際形勢巨變，新冠疫情仍然嚴峻，
兩國應適當超越邊界問題視角，從更廣泛更長
遠的眼光讓兩國關係翻開新篇章，維護雙方共
同利益。

香港文匯報訊 綜合記者馬靜及新華社報道，中國國務委員兼外交部長王毅同印度外交部長蘇傑生

於當地時間9月10日在莫斯科舉行雙邊會見。兩國外長坦誠和建設性地討論了中印邊境形勢發展及中

印關係，達成五點共識，包括兩國邊防部隊盡快脫離接觸，保持必要距離，緩和現地事態。中國國際

問題研究院亞太研究所副所長藍建學接受香港文匯報採訪時表示，這表明雙方都有通過外交途徑解決

分歧的強烈意願，也體現中印都是成熟的大國。當前關鍵在於印方必須言行一致，與中方相向而行，

避免再採取使事態升級的危險行動。

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間9月10日，國
務委員兼外長王毅在莫斯科同俄羅斯外長拉夫羅夫、印度
外長蘇傑生共同出席中俄印外長會晤及工作午餐。
王毅表示，中俄印都是具有世界影響的大國和主要新興

經濟體。面對百年變局和全球疫情，三國應當加強互信，
共同促進世界的和平與穩定。中方願同俄印一道，秉持開
放、團結、信任、合作的三國精神，凝聚共識，推動合
作，向世界發出維護多邊主義、攜手應對挑戰的積極信
號。
王毅強調，對於中俄印未來合作前景，外界總有一些質

疑，但我們三國首先擁有廣泛深刻的共同利益和共同理
念。歸納起來，至少體現在以下七個方面：
一是我們都支持世界走向多極化。這是人類社會發展的

必然趨勢，為此要積極推動國際關係民主化進程。
二是我們都支持多邊主義。這代表着人類文明發展方

向，不能倒退回「叢林法則」的時代。
三是我們都主張維護國際法權威。尤其是聯合國憲章宗

旨和原則以及和平共處五項原則應得到嚴格遵循。
四是我們都反對干涉別國內政。一國內部事務應由該國

決定，各國人民都擁有自主選擇發展道路的權利。
五是我們都主張順應全球化潮流。應維護全球產業鏈

和供應鏈穩定，推動全球化朝着普惠、共贏方向發展。
六是我們都致力於民族發展振興。三國發展互為機遇，

應相互扶持，相互促進，在發展道路上結伴前行。
七是我們都支持加強全球治理。提升國際機構有效應對新

威脅新挑戰能力，為全球治理能力現代化提供制度保障。
王毅表示，上述共同的利益和理念是中俄印合作的重要

政治基礎，也是三方合作的動力源泉。只要三國堅持團結
合作，我們就能為這個世界提供更多正能量和穩定性。
拉夫羅夫和蘇傑生贊同王毅所談，認為三國擁有廣泛共同

利益，多極化是不可阻擋的世界潮流，當前形勢下應努力維
護多邊主義，堅定支持聯合國在國際體系中的核心地位。
會後三方共同發表了聯合新聞稿。
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香港文匯報訊（記者張帥北京報道）近日，
國務院批覆了《深化北京市新一輪服務業擴大開
放綜合試點建設國家服務業擴大開放綜合示範區
工作方案》（以下簡稱「工作方案」）。根據工
作方案，到2030年，北京將實現投資、貿易自
由、資金跨境流動、人才從業和運輸往來便利，
基本建成與國際高標準經貿規則相銜接的服務業
開放體系，服務業經濟規模和國際競爭力進入世
界前列。北京市商務局局長閆立剛11日在國新
辦政策例行吹風會表示，根據方案，北京將充分
利用好香港地區專業服務業的資源，進一步促進
北京專業服務業的發展。
商務部副部長兼國際貿易談判副代表王受文

表示，金融領域是今次服務業開放的重點之一，
內容佔到整個方案的1/4。工作方案強調，將全
面落實新三板註冊制，優先允許跨國公司在京設
立外商獨資財務公司，支持外商獨資企業申請成
為私募基金管理人開展股權投資和資產管理業
務，支持外資銀行獲得證券投資基金託管資格，
並允許符合條件的外資銀行申請獲得人民銀行黃
金進口許可和銀行間債券市場主承銷資格，拓展
外資金融機構業務範圍等。
在專業服務領域，將探索建立過往資歷認可

機制、實施對金融等服務領域國際執業資格的認
可、允許境外人士在京申請參加中國相關職業資
格考試等。此外，支持境外評級機構設立子公

司，並在銀行間債券市場、交易所債券市場開展
信用評級業務，允許境外知名仲裁機構及爭議解
決機構合規提供仲裁服務等。

利用港專業資源促進發展
「香港是北京主要的投資來源地，也是北京
『走出去』重要的橋頭堡。香港在會計師、律
師、諮詢、標準制定等專業服務領域有很大的優
勢，根據這次方案，我們將充分發揮兩地優勢，
利用好香港專業服務業的資源，進一步促進北京
專業服務業的發展。」閆立剛強調稱，北京將為
包括港澳在內的境外專業人士來京從業、創業提
供便利優越的環境，共享北京開放發展的政策紅
利。
閆立剛具體提及，市場准入方面將探索會計師

事務所在自由貿易試驗區設立分所試點，支持境
外評級機構設立子公司，並在銀行間債券市場、
交易所債券市場開展信用評級業務等，進一步放
寬專業服務領域的外資准入限制。在創新創業方
面，支持外籍科學家領銜承擔政府支持科技項
目，允許外籍人員使用外國人永久居留身份證開
辦和參股內資公司。此外，還將對包括專業人士
在內的境外高端人才給予入出境便利，給予在京
中資機構海外員工薪酬結匯便利化政策，研究在
北京市特定區域實施境外高端人才個人所得稅優
惠政策。

北京啟新一輪深化服務業擴大開放

■■當地時間當地時間99月月1010日日，，中國國務委員兼中國國務委員兼
外長王毅在莫斯科出席上海合作組織外長外長王毅在莫斯科出席上海合作組織外長
會期間會見印度外長蘇傑生會期間會見印度外長蘇傑生。。 中新社中新社

■當地時間9月10日，中國國務委員兼外長王毅（右）在俄羅斯首都
莫斯科同俄羅斯外長拉夫羅夫（中）、印度外長蘇傑生共同出席中俄印
外長會晤及工作午餐。 新華社

香港文匯報訊 據澎湃新聞報道，9月11日，外交部發言
人趙立堅主持例行記者會。有記者提問，美國總統特朗普表
示，不會延長字節跳動在下星期二前出售TikTok的美國業
務的期限。他強調說，出於安全原因，必須關閉TikTok在
美國的業務或者出售該業務。請問中方有何回應？
趙立堅表示，關於TikTok的問題我要再次強調，中方反
對美方泛化國家安全概念，濫用國家力量，無理打壓別國特

定企業。美方企圖對非美國企業採取經濟霸凌和政治操弄的
伎倆，是典型的政府脅迫交易和政府強制交易，無異於巧取
豪奪。這不僅違反了市場原則和國際規則，也是對美方一貫
標榜的市場經濟和公平競爭原則的否定。
趙立堅強調，美方應立即糾正錯誤，停止無理打壓包括中
國企業在內的別國企業。中方將保留採取必要措施，維護中
方企業權益的權利。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對有報道稱微軟公司近
日表示監測到來自中國黑客對美國總統大選的網絡攻擊，中
國外交部發言人趙立堅11日在例行記者會上回應時說，美
國情報界並沒有看到中國干預美大選的證據。美國微軟公司
不應該無中生有，不應該硬拿中國說事。

各國應警惕美科企安「後門」
「關於美國大選，我們多次說過，美國大選是其內部事
務，我們沒興趣也從未干涉。」趙立堅說。他進一步指出，
近日多名美國情報官員向美國媒體表示，美國情報界並沒有
看到中國干預美大選的證據。「美國微軟公司不應該無中生

有，不應該硬拿中國說事。」
趙立堅表示，長期以來，美國政府和有關企業違反國際法
和國際關係基本準則，對外國政府、企業和個人實施大規
模、有組織、無差別的網絡竊密、監控和攻擊，這早已世人
皆知。世界各國都應該保持高度警惕，防止美國高科技公司
通過安裝「後門」，從外國收集個人數據，並將其傳回美國
情報機構。
他說，從「維基解密」到「斯諾登事件」，從「方程式組
織」到「梯隊系統」，事實證明，美國才是全球最大的網絡
攻擊者，是名副其實的「黑客帝國」「竊聽帝國」「間諜帝
國」。

美巧取豪奪TikTok 中方將保留維權權利

微軟稱「中國黑客攻擊美大選」
外交部：無中生有硬拿中國說事


